林式会社 一OX

11

取材学生 満 (院2回生) 理沙(4回生) 将崇(4回生) 大渕

はるか(4回生)

後、ナノ材料と記す) をタイムリーに市場 金属酸化物ナノ粒子 よる製造法で金属 ている。独自技術に の研究開発が行われ

直也(4回生)

させて頂いた(株) ろう。しかし、 うとされるナノテク うな新しい時代を担 クス)では、このよ と言える。今回取材 に文明の新しい時代 来ても身近に感じて だろうか。想像は出 を身近に感じられる うな時代が来ること 庫、皆さんはこのよ 透けて見える冷蔵 ボタンを押すと中が 勝手にサングラスの へ技術は進んでいる いる人は少ないであ ノロジー材料 *(以 IOX(以後イオッ フス、開けなくても ように偏光する窓ガ ペラペラなパ のように薄く 確実

い時代で喜んでもの「みんなに新し そして, 思 場の社長方々の心 勢が東大阪の町 パワーと挑戦 な夢に賭ける熱 発を手掛け、 を負いながらも開 り、非常にリスク がしたい」という らえるようなこと ある中村克弘さん 者であり社長でも でもある。 なベンチャー れているユニー 中小企業に支えら スは東大阪地域 ても過言ではない イオックスの設立 い、そして何よ かしたと言 イオック それは の姿 企業 大き

子工学・機械工学・医学などの分野 な単位を扱うことを目指す技術。 (十億分の一メートル)という超微細 *ナノテクノロジー:ナノメートル チャー企業である。 目指しているベン に

提供することを

外の谷までようやく来たな。



イオックスの創設

町工場の二代目で 取れず、他社との技 あった。当時、 う「株式会社帝国イ 機械加工からメッキ ていた。そんな時、 術的な差別化を考え からなかなか仕事が オン」という東大阪 までの一貫生産を行 京都大学の先生と知 中村社長は以前、 全国 た。

当初の中村社長

る。

らが背景にあり、

されていた。

を超えている。

。それ

います」と力強く話 という実感は持って までようやく来たな

スの株主は現在百名 して現在、イオック

す。」と話されてい

らなと思っていま

学の技術シーズによ きるのではないかと り合い、溶融塩電解 り、新材料の開発を 企業二社が、 中村克弘社長と賛同 設立することとなっ 行うベンチャー企業 し、二千三年十月に、 いう可能性に着目 ような表面処理がで 技術で今までにない 株) イオックスを 京都大

> わっているが、 完全に独立して経営 とは別の開発を行う 長はこのことについ されている。中村社 の目的とは大分変 て「当初は帝国イオ イオンのメッキ業態 イオックスは、 現 在 帝国

果が出てきますの 手くいきさえすれば で、東大阪の町工場 と全く違う話になっ でナノ粒子をやると たのですが、その中 で共存・共栄できた いろんな所で波及効 した。この事業が上 てしまい、独立しま いう話になってくる

東大阪の中小企業の 暖かい支援

ことも難しく、

界にベンチャー企業 福利厚生を確保する では、大企業の様に もの中小企業が投資 たるわ!」と数十社 るから、わし投資し 大阪の社長たちが でもある。そんな世 であるが未知の領域 用される最先端技術 幅広い産業分野に利 究が進められてい る金属ナノ粒子の研 きると予想されてい 乏しい中で製品の機 「面白いことやって オックスに対し、 ながらも挑戦するイ としてリスクを負い た。金属ナノ粒子は、 能を革新的に変革で オックスでは資金が を行った。中小企業 会社設立当初、 東

> 張ってくれ。」と中 た夢、自分の夢をあ の支援を受けること う成り立ちです。 り、真摯な気持ちで 様があったという。 たくてもできなかっ ることとなった。そ 挙に資本金が増加す でその後事業が進 て、中小企業の方々 と社長は話す。そし 今頑張っているとい 「そんなご支援があ 大阪の社長の人間模 するなど、そんな東 村社長に資金を支援 んたに託すから頑 がある。「開発がし ようにできない現状 時期であるという。 オックスは現在その 時期を通るが、イ ので倒産。どこのべ 中村社長は「死の谷 ンチャー企業もその たら資金が無くなる である。売れなかっ のだろうという状況 けれど、いつ売れる 商品は出来上がった ている状況がある。 ベンチャー企業では くりを進めている。 カーとしての体制づ を進めると共に、 中して最終商品開発 属ナノ粒子事業に集 たことから、現在金 大きな成果を得られ 属ナノ粒子の開発で ノマテリアルメー 死の谷」と呼ばれ

社で資金を獲得し み、キャピタル十

ナノ材料の可能性

番コストがかからな

る場合、粒子が小さ 徴がある。 例えばナ が得られるという特 るということ、そし と等が挙げられる。 いので水のように流 だから高い触媒性能 ら高密度に充填でき いうことは小さいか て小さくて大表面積 材料をインクにす 流動性が良いこ ノ材料にすると

イオックスの由来

法は色々あるが、 オンから作るのが一 ナノ材料を作る方

②真空中でイオンに の中でイオンにする 制御する方法は①水 られていることが読 オックスという名前 が付けられた。 スという造語で名前 いう思いでイオック 加価値をつけようと に未知数×という付 あるという。イオン はイオンエックスで ストが安い。イオッ 物にすると非常にコ を金属、或いは酸化 い。原子状のイオン み取れる。イオンを に会社の思いが込め クスという名の由来 (電化を持った原子)

ナノ粒子の時代

作っているという。

単純になるので製造 られるようになる となる可能性を秘め とき、ナノ材料印刷 と、製造プロセスが の配線等が印刷で作 ているのである。ナ が新時代の製造方法 近づく。まさにそれ 新しい時代へと一歩 冒頭に述べたような により電子機器の中 プロセスが実現し、 合的に高度化できた ナノインク技術を総 /印刷技術、 そして ,材料印刷プロセス ナノ材料技術とナ

する③溶融塩中でイ 種類の方法で材料を リットがある。 労働力が低減・削減 消費量、 コスト、エネルギー 環境負荷

クスではその内の一

方法があり、イオッ

オンにするという三

ラスチックには百度 らない。例えば、 クリアしなければな など、色々な問題を わるとなると信頼性 キなどの長年の実績 るという多くのメ 代替できるようにな がある製品と置き換 し従来の配線やメッ

日々続けている。 に向けての研究を という。現在商品 路や商品化は難しい となど、解決してい なければならないこ のナノ粒子の導電率 の酸化や銀のバイブ ないということ、 以上の熱をかけられ かなければ配線の回 を従来の銅並みにし レーション現象、

の製造方法となる可能



帝国イオン(帝国イオンの中に IOX がある) (右) イオックスシンボルマーク

16

クロンの配線 新しい時代の到来を 実感する線幅十ミ

されていたのだが、 て頂いた。透明のプ の配線を実際に見せ レートに配線が印刷 線幅十ミクロン

ミリメートルという 驚異の薄さ。冒頭で り、五層重ねても一 分の一〜十分の二ミ 見えているとも言え クロンくらいであ る。配線の厚みは十

細過ぎて見えない。 ゆえに配線が透明に 現実味溢れるものと 述べた新しい時代を 外にも五十年以上前 この印刷の発想は意 られた配線は従来ま く違う発想である。 での作り込みとは全 であった。印刷で作 して実感できた瞬間

り全て印刷で作れる ようになっている。 トのようなもので塗 た時代から、抵抗を インクにし、ペース フを色々と載せてい その印刷はミ

膜ができるだろうと 緻密なバルブに近い らに微細化、 材料にする意味はさ ていた。これをナノ クロン粒子で行われ さらに

は驚きである。技術 からあったというの レベルは基盤にチッ 料にして緻密にする 銀の導電率と比べて 粒子の導電率は元の る。例えばミクロン るという。 ことで導電率が上が いう考えからであ い落ちるが、ナノ材 二ケタか三ケタくら

する背景

のを使用しようとす ルの液晶などの裏に 現在、タッチパネ

新しい技術を必要と 線幅十ミクロンの配 ルという動きの中で ジウムや脱レアメタ こともあり、脱イン

透明導電膜というも

線などの技術が出て



(上) 指の指すところに線幅 10 ミクロンの配線がある。見えるだろうか



電膜)のようなもの てこない。そういう る動きがある。今ま され、日本まで回っ が進み国内消費に回 そして中国で電子化 なか手に入らない。 のインジウムはなか では-TO(透明導 高価な希少金属

新しい時代への創造

のを作っていかな 社で生み出すとい スクは負わないの いる。最終的に協 います。」と考えて ことで、目的のも 持った会社と組む 全国の特殊技術を 東大阪の地域の方、 うのは困難であり、 るようなものを一 負える会社でもあ ベンチャー企業と は「そういう意味で である。中村社長 を生み出すことは 上手く大手企業 いうのはリスクを 自社で使って商品 しない、ゆえにリ いものを新規に 大企業は全く 世界に通用す

品になれば、量産設 力関係ができること も雇用し、さらに次 のナノ材料の開発が 備が必要となる。人 い。そして売れる商 いかなければならな な解像度の高い顕微 究開発しようと思う くる。ナノ材料を研 究者が必要となって 社にもナノ材料の研 えるものができ、そ 上手く連携をとって と大学や公設機関と できない。そうする 費用では絶対に購入 析装置が必要となっ 鏡や解像度の高い分 クスにも応用する会 れを応用する会社が で、イオックスであ てくる。それは維持 一、三社あり、イオッ 何億もするよう 常にリスクは高い開 いのですけどね。非

どんどん活性化して それができるのは中 クバレーというもの 的にはシリコンバ プロセスが東大阪で 必要となる。それは い。そういうものを 企業でないと難し 能性がある。そして を目指したいと思っ なろうかなと。最終 約地帯とういことに ターのような産業集 くると新しいクラス ではないかと中村社 面白い循環になるの 企業じゃないと難し 使ってもらうのは大 小企業やベンチャー はそういう技術の可 ている。ナノ材料に レーのようなナノテ い時代の材料を使う 長は話す。「全く新し まった。

ビューであったが、 と思いますね。」と とができ、イオック 中村社長と話すこと くことができた。一 中村社長の思いを聞 なるのではないかな す。そういうことを らえるようなことが とによって世の中を 発を手掛けていくこ 時代に魅了されてし スの創造する新しい を私自身も感じるこ で技術の新しい時代 時間程度のインタ も自然にええ会社に やれば、会社として できればなと思いま しい時代で喜んでも はなく、皆さんに新 たい。大それた話で 良い方に変えていき

正野里沙

世の中を良い方に変えていきたい。





18